

**PROGRAM *LIVE MUSIC* DALAM MEMBENTUK  
CITRA KAFE  
(Studi Deskriptif Di Adelia Cafe Bojonegoro)**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial (S. Sos.)  
Dalam Bidang Ilmu Komunikasi



PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS D.2011/037 KOM	No. REG : D.2011/KOM/37 ASAL BUKU : TANGGAL :

Oleh :

**MARIYA ULFA**  
NIM. B06207052

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
FAKULTAS DAKWAH  
PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI  
JULI 2011**

**GADJAHBELANG**  
0439407-5953789

**PERNYATAAN KEASLIAN KARYA**  
**PENULISAN SKripsi**

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Mariya Ulfa

NIM : B06207052

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat : Kebonagung, Padangan, Bojonegoro

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain
- 3) Apabila ini kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 12 Juli 2011

Yang Menvatakan,

METERAI  
TEMPEL  
PADA KEMERANGAN BANGSA  
TGL. 20



F7767AAF746687295 M-HP

ENAM RIBU RUPIAH

6000

DJP

**(Mariya Ulfa)**

NIM. B06207052



## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Mariya Ulfa  
NIM : B06207052  
Program Studi : Ilmu Komunikasi  
Judul : Program *Live Music* Dalam Membentuk Citra Kafe  
(Studi Deskriptif di Adelia Cafe Bojonegoro)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 12 Juli 2011

Dosen Pembimbing



Dr. H. Aswadi, M. Ag  
NIP. 196004121994031001

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Mariya Ulfa ini telah dipertahankan di depan  
Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 12 Juli 2011

Mengesahkan  
Institut Agama Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Dakwah



Dekan,

Dr. H. Aswadi, M. Ag  
NIP. 196004121994031001

Ketua,

Dr. H. Aswadi, M. Ag  
NIP. 196004121994031001

Sekretaris,

Dra. Pudji Rahmawati M. Kes  
NIP. 196703251994032002

Penguji I,

Moch. Choirul Arif S. Ag, M. Fil.  
NIP. 197110171998031001

Penguji II,

Drs. Agoes Moh. Moefad S. H, M. Si.  
NIP. 197008252005011004







## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1.	Jenis, Sumber dan Teknik Pengumpulan Data .....	20
Tabel 3.1.	Profil Informan .....	57







# BAB I

## PENDAHULUAN

### A. Konteks Penelitian

Kota Bojonegoro dikenal sebagai salah satu kota penghasil minyak bumi terbesar di kawasan Asia setelah Blok Cepu. Banyak orang asing yang datang ke kota ini dalam proyek pengeboran minyak. Berbagai sarana dan prasarana pun telah dibangun untuk mendukung Bojonegoro sebagai salah satu kota penghasil minyak ini, diantaranya adalah hotel, cafe & resto, tempat karaoke sebagai sarana hiburan baik untuk masyarakat lokal maupun wisatawan asing.

Pertumbuhan dan perkembangan sarana prasarana di kota Bojonegoro diiringi dengan pertumbuhan serta perkembangan sarana wisata alam maupun wisata malamnya. Keberadaan *cafe, pub, lounge, bar* serta tempat karaoke telah memberi warna serta corak tersendiri pada hiburan dan wisata di kota Bojonegoro. Diantara tempat hiburan yang ada, kafe merupakan sarana hiburan dan tujuan wisata yang pertumbuhannya cukup pesat. Menjelang akhir tahun 2010, setidaknya tercatat tidak kurang dari 7 cafe & resto telah berdiri di kota Bojonegoro, diantaranya adalah Javanilla Cafe & Resto, MCM Resto & Music, Singapore Dance & Music, Pizza & Pasta Cafe, Cheers Pub & Karaoke, Dermaga Cafe serta Adelia Cafe & Resto sendiri.<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup>Hasil observasi peneliti pada tgl 1-7 Desember 2010, Jam 07:00-12:00 di Kafe Bojonegoro.

















aktivitas *Public Relations* di PT. Bank Syari'ah Mandiri Cabang Pembantu Sidoarjo dalam upaya membangun citra positif pada publik.

Temuan yang dihasilkan dari penelitian tersebut adalah bahwa aktivitas *Public Relations* PT. Bank Syari'ah Mandiri Cabang Pembantu Sidoarjo dalam upaya membangun citra positif pada publik dilakukan dengan cara menerapkan strategi yang dianggap cukup efektif dalam rangka mencapai tujuannya. Strategi tersebut terdiri dari: pertama, mengadakan seminar yang bersifat regional maupun nasional yang diselenggarakan di berbagai universitas negeri maupun swasta. Kedua, membagikan brosur di tempat-tempat keramaian yang dipandang banyak dilalui oleh khalayak ramai dan dikantor PT. Bank Syari'ah Mandiri Cabang Pembantu Sidoarjo. Ketiga, melakukan sosialisasi didalam dan diluar kantor. Keempat, menjadi *sponsorship* disekolah-sekolah SMU Negeri maupun swasta.

Demikian, walaupun ada persamaan di term citra, namun terdapat perbedaan dengan penelitian ini. Perbedaan mendasar tersebut terlihat jelas pada judul penelitian, fokus penelitian, lokasi penelitian, tujuan penelitian serta teori yang digunakan. Jika pada penelitian sebelumnya bertujuan untuk mengetahui aktifitas yang dilakukan *public relations* sebagai strategi dalam upaya membangun citra dengan menggunakan teori pembentukan citra model Tony Greener, maka pada penelitian ini bertujuan untuk mengetahui konsep pengemasan program *live music* dalam upaya membentuk citra kafe serta untuk mengetahui persepsi, kognisi, motivasi serta sikap pengunjung mengenai konsep

pengemasan program *live music* yang ada di Adelia Cafe dengan menggunakan teori model pembentukan citra pengalaman mengenai stimulus milik John S. Nimpoeno. Sehingga hal tersebut berimplikasi pula pada kesimpulan hasil penelitian.

2. Skripsi yang ditulis oleh Yusuf Effendi, Fakultas Dakwah, Program Studi Ilmu Komunikasi, 2009, dengan judul "Aktivitas Hubungan Masyarakat (Humas) Partai Dalam Proses Pembentukan Citra Positif Melalui Media Massa (Studi Pada DPD Partai Gerakan Indonesia Raya Kota Surabaya)". Kajian ini membahas tentang apa aktivitas Humas DPD Partai Gerindra kota Surabaya dalam pembentukan citra positif melalui media massa.

Temuan yang dihasilkan dari penelitian tersebut adalah aktivitas yang dilakukan Humas DPD Partai Gerindra dalam proses pembentukan citra positif diantaranya: pertama, melalui *political marketing*, seperti yang dilakukan dalam *business marketing*, pemasar menawarkan produk, servis dan komunikasi ke target partainya dan mendapatkan respon berupa informasi (dari riset pasar), transaksi pembelian dan loyalitas konsumen. Sementara itu dalam *political marketing*, kandidat menawarkan janji, bantuan, kontrak politik serta kepribadian untuk mendapatkan respon berupa suara, tenaga sukarela, dan kontribusi lainnya. Kedua, melalui dialog dan hubungan dengan khalayak organisasi. Visi, misi organisasi yang akan menjadi arah berjalannya organisasi perlu dibuat dengan seksama. Mengingat pembentukan visi









































**BAB IV ANALISIS DATA;** menguraikan tentang temuan penelitian yang berupa konsep pengemasan program *live music* yang disajikan Adelia Cafe dalam membentuk citra kafanya serta persepsi, kognisi, motivasi dan sikap pengunjung mengenai konsep pengemasan program *live music* yang ada di Adelia Cafe dan konfirmasi temuan dengan teori.

**BAB V PENUTUP;** menguraikan tentang simpulan dan rekomendasi hasil penelitian terkait (Fakultas Dakwah, Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya dan Adelia Cafe).

## BAB II

### KAJIAN TEORITIS



#### A. Kajian Pustaka

##### 1. Membentuk Citra

###### a. Pengertian Citra

Menurut G. Sachs dalam bukunya *The Extent and Intention of PR and Information Activities*, “the image, the knowledge about us and the attitudes toward us the our different interest groups have. (citra adalah pengetahuan mengenai kita dan sikap terhadap kita yang mempunyai kelompok-kelompok dalam kepentingan yang saling berbeda)”.<sup>26</sup>

Citra adalah kesan, perasaan, gambaran dari publik terhadap perusahaan; kesan yang dengan sengaja diciptakan dari suatu obyek, orang, atau organisasi.<sup>27</sup>

Menurut Katz (1994) dalam Soemirat, “Citra adalah cara bagaimana pihak lain memandang sebuah perusahaan, seseorang, suatu komite, atau aktivitas. Setiap perusahaan mempunyai citra. Setiap perusahaan mempunyai citra sebanyak jumlah orang yang memandangnya. berbagai citra perusahaan datang dari pelanggan perusahaan, pelanggan potensial, banker, staff perusahaan, pesaing, distributor, pemasok, asosiasi dagang, dan gerakan pelanggan di

---

<sup>26</sup>Rosady Ruslan, *Etika Kehumas Konsepsi & Aplikasi*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2007), hlm. 72.

<sup>27</sup>Soemirat, *Dasar-Dasar, ...*, hlm. 113.















































yang dapat menimbulkan citra negatif kafe seperti halnya dengan tidak menyediakan minuman beralkohol, meniadakan penampilan DJ (*disk jockey*) sehingga Adelia Cafe bisa mewujudkan pencitraannya sebagai kafe yang jauh dari kemaksiatan. Dan pada akhirnya, Adelia Cafe ini akan menjadi tempat tujuan pengunjung baik dari dalam maupun luar kota.

Adelia Cafe menggunakan program *live music* sebagai media pembentuk citra kafe itu sendiri. Hal tersebut dilakukan karena tujuan utama dari Adelia Cafe ini adalah mengacu pada reputasi dan pencitraan yang positif terhadap kafanya. Jika citra Adelia sebagai kafe ini positif, maka semua hal-hal yang beridentitas Adelia Cafe juga akan positif begitu pula sebaliknya.

Pembentukan, pemeliharaan dan peningkatan reputasi dan citra harus didukung kebijakan dan komitmen pimpinan puncak ataupun pengelola kafe serta semua unsur yang ada didalamnya.. konsep pengemasan program *live music* yang unik dan menarik merupakan media penyampaian pesan sekaligus membentuk opini publiknya.

Maria A. Rumanti mengatakan bahwa citra suatu organisasi atau perusahaan ditandai dengan munculnya opini publik, opini publik bisa dicermati dengan melihat siapakah yang memiliki keterbukaan dan sejauh mana keterbukaan itu bisa tampak pada kualitas opini publik tersebut. Semakin publik mempunyai kepercayaan dan keterbukaan dalam menyampaikan opininya akan secara jujur dan objektif dengan motivasi memperbaiki produk atau jasa yang telah dinikmati selama ini.







komunikasi dan terdapat perhatian dari individu dan dengan demikian proses selanjutnya dapat berjalan.

Kemudian, empat komponen persepsi, kognisi, motivasi dan sikap merupakan citra individu terhadap rangsangan. Jika stimulus mendapat perhatian, individu akan berusaha untuk mengerti tentang rangsangan tersebut.

1. *Persepsi*, diartikan sebagai hasil pengamatan terhadap unsur lingkungan yang dikaitkan dengan suatu proses pemaknaan. Dengan kata lain, individu akan memberikan makna terhadap rangsang berdasarkan pengalamannya mengenai rangsang. Kemampuan mempersepsi itulah yang dapat melanjutkan proses pembentukan citra. Persepsi atau pandangan individu akan positif apabila informasi yang diberikan oleh rangsang dapat memenuhi kognisi individu.
2. *Kognisi*, yaitu suatu keyakinan diri dari individu terhadap stimulus. Keyakinan ini akan timbul apabila individu telah mengerti rangsang tersebut, sehingga individu harus diberikan informasi-informasi yang cukup yang dapat mempengaruhi perkembangan kognisinya.
3. *Motivasi*, motif adalah keadaan dalam pribadi seseorang yang mendorong keinginan individu untuk melakukan kegiatan-kegiatan tertentu guna mencapai suatu tujuan.
4. *Sikap*, adalah kecenderungan bertindak, berpersepsi, berpikir, dan merasa dalam menghadapi objek, ide, situasi atau nilai. Sikap bukan perilaku, tetapi merupakan kecenderungan untuk berperilaku dengan cara-cara tertentu. Sikap mempunyai daya pendorong atau motivasi. Sikap



menentukan apakah orang harus pro atau kontra terhadap sesuatu, menentukan apa yang disukai, diharapkan dan diinginkan. Sikap mengandung aspek evaluatif, artinya mengandung nilai menyenangkan. Sikap ini juga dapat diperteguh atau diubah.

Dengan demikian, proses pembentukan citra pada akhirnya akan menghasilkan sikap, tanggapan, atau perilaku tertentu dari publiknya sehingga perusahaan terkait dapat mengetahui sikap publik terhadap lembaganya serta mengetahui apa yang disukai dan apa yang tidak disukai oleh publiknya.

## BAB III

### PENYAJIAN DATA

#### A. Deskripsi Subyek, Obyek Dan Lokasi Penelitian

##### 1. Profil Informan

Informan adalah orang yang dimanfaatkan untuk memberikan informasi tentang situasi dan kondisi latar penelitian.<sup>54</sup> Dan yang menjadi informan dalam penelitian ini adalah manager serta pengunjung Adelia Cafe. Berikut adalah profil tentang informan yang akan peneliti manfaatkan informasinya guna memperjelas data penelitian:

**Tabel 3.1.**  
**Profil Informan**

No	Nama	Jenis Kelamin	Alamat	Usia	Alasan Dijadikan Informan
1.	Purwaning Istiqomah	Perempuan	Jl. Gajah Mada 122 Bojonegoro	25 Tahun	Menjabat sebagai manager Adelia Cafe sehingga mempunyai kewenangan dan kompetensi untuk dijadikan informan.
2.	Mushoffa Fauzi	Laki-laki	Ngumpak Dalem Bojonegoro	24 Tahun	Pengunjung yang sering menikmati hiburan <i>live music</i> di Adelia Cafe.
3.	Erin Dwi Latina	Perempuan	Bojonegoro	22 Tahun	Pengunjung yang sering menikmati hiburan <i>live music</i> di Adelia Cafe.
4.	Sulistyowati	Perempuan	Sumbang Bojonegoro	45 Tahun	Pengunjung yang sering menikmati hiburan <i>live music</i> di Adelia Cafe.

---

<sup>54</sup>Moeleong, *Metodologi Penelitian, ...*, hlm. 132.









menu baru untuk meningkatkan varian menu restonya. Pengunjung Adelia sendiri tidak hanya dari masyarakat Bojonegoro saja tetapi juga juga kaum ekspatriat yaitu mereka yang bekerja di Petrochina.

Selain itu Adelia Cafe berusaha menyajikan hiburan yang beraneka ragam, seperti halnya *live music* dan tempat karaoke, hall yang difungsikan untuk acara-acara seperti ulang tahun, pernikahan, tempat *meeting* serta *event dancing competitions*. Untuk memanjakan konsumennya dalam jeda waktu pemesanan, konsumen disuguhi dengan alunan musik, sedangkan bagi konsumen yang hanya ingin bersantai sambil ditemani makanan ringan, Adelia Cafe menyediakan kue, *pudding* dan *snack*. Selain itu, bagi anak-anak berusia 5 tahun kebawah pun diberi tempat bermain yang nyaman.

Dengan anemo masyarakat tersebut, maka Adelia Cafe berusaha mencapai *brand awareness* serta *brand image* dimata publiknya. Dan karena alasan itulah maka usaha ini semakin dilirik oleh berbagai swastawan sehingga tidak sedikit cafe & resto yang bermunculan dan bahkan ingin mengikuti kombinasi hiburan yang dimiliki Adelia Cafe. Hal ini menunjukkan bahwa adanya persaingan yang semakin ketat dalam meraih target. Adelia Cafe berusaha menjadi yang terdepan di kota Bojonegoro dengan pengembangan ide dan pelayanan serta penyuguhkan hiburan yang terbaik kepada konsumen.































Hal tersebut diatas membuktikan bahwa keberadaan *branding* sangat penting dalam sebuah perusahaan tidak terkecuali kafe. Hampir setiap perusahaan mempunyai *brandingnya* masing-masing. Hal tersebut dilakukan agar perusahaan yang bersangkutan memiliki ciri khas ataupun ikon tersendiri dimata publiknya.

Dengan adanya *branding* atau pencitraan, maka perusahaan akan semakin mantap untuk memajukan perusahaannya. Dan karena alasan inilah Adelia Cafe berusaha semaksimal mungkin memajukan dan mengembangkan perusahaannya serta meningkatkan fasilitas dan meminimalisir setiap hal yang dapat menimbulkan citra negatif kafe seperti halnya dengan tidak menyediakan minuman beralkohol, tidak menyediakan cewek-cewek yang *stay* sehingga Adelia Cafe bisa mewujudkan pencitraannya sebagai kafe yang jauh dari kemaksiatan. Dan pada akhirnya, Adelia Cafe ini akan menjadi tempat tujuan pengunjung baik dari dalam maupun luar kota.

## **2. Deskripsi Data Tentang Persepsi, Kognisi, Motivasi Dan Sikap Pengunjung Mengenai Konsep Pengemasan Program *Live Music* Yang Ada Di Adelia Cafe**

Persepsi adalah suatu proses aktivitas seseorang dalam memberikan kesan, penilaian, pendapat, merasakan dan menginterpretasikan sesuatu berdasarkan informasi yang ditampilkan dari sumber lain (yang dipersepsi).

Selanjutnya, kognisi adalah kepercayaan seseorang tentang sesuatu yang didapatkan dari proses berpikir tentang seseorang atau sesuatu. Proses yang dilakukan adalah memperoleh pengetahuan dan memanipulasi pengetahuan melalui aktivitas mengingat, menganalisis, memahami, menilai, menalar, membayangkan dan berbahasa.

Kepercayaan/pengetahuan seseorang tentang sesuatu dipercaya dapat mempengaruhi sikap mereka dan pada akhirnya mempengaruhi perilaku/tindakan mereka terhadap sesuatu. mengubah pengetahuan seseorang akan sesuatu dipercaya dapat mengubah perilaku mereka.

Kemudian motivasi atau motif adalah keadaan dalam pribadi seseorang yang mendorong keinginan individu untuk melakukan kegiatan-kegiatan tertentu guna mencapai suatu tujuan.

Sedangkan sikap adalah kecenderungan bertindak, berpersepsi, berpikir, dan merasa dalam menghadapi objek, ide, situasi atau nilai. Sikap bukan perilaku, tetapi merupakan kecenderungan untuk berperilaku dengan cara-cara tertentu. Sikap mempunyai daya pendorong atau motivasi. Sikap menentukan apakah orang harus pro atau kontra terhadap sesuatu, menentukan apa yang disukai, diharapkan dan diinginkan. Sikap mengandung aspek evaluatif, artinya mengandung nilai menyenangkan. Sikap ini juga dapat diperteguh atau diubah.

Keempat komponen ini saling berkaitan erat dan merupakan proses pembentukan citra yang nantinya akan menjadi respon







## BAB IV

### ANALISIS DATA

#### A. Temuan Penelitian

##### 1. Temuan Penelitian Tentang Konsep Pengemasan Program *Live Music* Dalam Membentuk Citra Kafe

Temuan yang dihasilkan dari penelitian ini diantaranya adalah bahwasanya menyadari pentingnya tempat yang menyajikan hiburan bagi masyarakat kota Bojonegoro dewasa ini, maka Adelia Cafe menghadirkan nuansa *entertainment* dalam konsep acara yang digelar tiap minggunya yaitu *live music performance*.

Program *live music* sendiri merupakan sebuah pertunjukkan musik secara langsung dihadapan tamu tanpa menggunakan media seperti VCD, *tape recoder* dan lainnya, ini merupakan penuturan dari Manager Adelia Cafe. Dan hal ini memang sesuai dengan definisi dari *live music* yang terkemuka pada bab II (dua) yakni, istilah *live music performance* sendiri adalah suatu pertunjukan langsung dalam bentuk musik di depan penonton, dan definisi ini diambil dari wikipedia bahasa Indonesia, sehingga bila definisi *live music* dari pihak maneger Adelia Cafe dan wikipedia bahasa Indonesia tersebut dibandingkan dan dianalisa maka hasilnya adalah sangat cocok dan sesuai.

Selanjutnya, Konsep pengemasan *live music* di Adelia Cafe adalah “dari kita untuk kamu”, maksudnya disini Adelia Cafe tidak menyediakan penyanyi untuk menghendel acara tetapi pihak adelia menyediakan MC (*master of ceremony*) untuk menghendel acara tersebut

sehingga tamu ataupun pengunjung bisa ikut berpartisipasi untuk menyanyi dalam acara *live music* tersebut. Kemudian, MC (*master of ceremony*) tadi diambil dari *waitress* dari Adelia Cafe sendiri. Hal ini bertujuan agar lebih mendekatkan *waitress* Adelia dengan tamu ataupun pengunjungnya, dan hal itulah yang membedakan program *live music* di Adelia Cafe dengan *live music* di kafe-kafe lainnya (penuturan dari Ibu Isti, manager dari Adelia Cafe).

Jika dianalisa, penuturan dari manager Adelia Cafe ini sangat sesuai dengan sebuah buku yang berjudul "*Music the Art of Listening*" karangan Jean Ferris yang menyebutkan bahwa "*even more satisfying, however, is the experience of music in live performance, where performers and listener actively complete the chain of events that a composer has begun*" (kepuasan akan sebuah pertunjukan musik didapatkan ketika penyanyi dan pendengarnya saling berinteraksi satu sama lain serta saling melengkapi sehingga menjadi sebuah mata rantai ketika sebuah komposer musik mulai dimainkan).

Sebenarnya, definisi dari konsep itu sendiri adalah sebuah ide pokok yang mendasari suatu pengemasan program *live music*, sehingga konsep ataupun ide pokok ini sangat penting untuk diperhatikan oleh pihak Adelia Cafe. Konsep pengemasan *live music* di Adelia Cafe dan penuturan dari Jean Ferris ini dianggap sesuai oleh peneliti dalam hal pengemasan *live music*nya. karena menurut kacamata peneliti konsep pengemasan *live music* yang disajikan oleh Adelia Cafe berbeda dan lain dari pengemasan *live music* dengan kafe-kafe pada umumnya sehingga

hal ini memberikan kepuasan tersendiri bagi pelanggannya karena memang dalam pengemasan *live music*nya lebih sering pengunjung sendiri yang menjadi penyanyinya, meskipun pada even-even tertentu kadang masih mengundang bintang tamu. Dan saling keterkaitan antara pengunjung satu dengan pengunjung lainnya dalam kegiatan menyanyi ini merupakan sebuah mata rantai yang saling melengkapi ketika *live music* tersebut disajikan oleh pihak Adelia Cafe. Sedangkan keterkaitan antara pengunjung dengan *waitress* Adelia Cafe yang berperan sebagai MC (*master of ceremony*) dalam kegiatan *live music* ini juga mempunyai tujuan yaitu lebih mendekatkan hubungan antara pihak Adelia Cafe dan pengunjungnya.

*Live music* disajikan tiap hari Senin, Rabu dan Sabtu pada setiap Minggunya, kemudian hari Selasa pada minggu pertama dan ketiga, dan pada minggu ketiga ini kami menyebutnya dengan *evening party*, jadi diminggu ini acara *live music* dibuat lebih meriah semisal ditambah dengan *performance dance* dari *waitress*nya sendiri yang kemudian dikondisikan, dan jika para tamu sudah berkumpul maka kita tampilkan *performance dance* dari *waitress* tersebut. Kadang kalau ada *special event* misalkan seperti kemarin dalam meperingati hari Kartini kita perform dengan tampilan yang berbeda di sesuaikan dengan tema yakni dengan mengundang pengisi acara dari luar seperti halnya mengundang *brigde dance* dan *repper*. Tetapi kalau hari biasa cuma dengan penampilan dari *waitress* itu sendiri (penuturan dari ibu Isti, manager dari Adelia Cafe).

Jika dianalisa, *waitress* Adelia Cafe ini mempunyai peranan ganda dalam hal penyajian *live music*. Hal ini bisa dilihat bahwasanya selain bertugas sebagai MC (*master of Ceremony*) atau pemandu acara dalam *live music*, *waiters* juga bertugas sebagai *dancer* dalam acara maupun event tertentu seperti halnya hari Kartini kemarin dengan performa yang berbeda dan lain dari hari biasanya. Sehingga hal ini juga menunjukkan bahwa semua staff turut serta dalam berlangsungnya acara *live music* ini.

Di Adelia Cafe ini ada beberapa genre atau jenis musik yang biasa ditampilkan untuk acara *live music*nya. Genre musik tersebut diantaranya adalah musik campursari, dangdut dan pop, namun yang cenderung disajikan adalah musik pop. Hal ini senada dengan penuturan dari manager Adelia yakni: “Kita sering menggunakan genre musik pop, karena memang banyak diminati oleh pengunjung kafe. Kadang, kalau ada tamu yang reques lagu dangdut, kita juga ada, kita juga sediakan lagu Jawa, campursari, tetapi yang pasti kita lebih identik ke popnya”.

Musik dangdut adalah aliran musik yang sudah tidak asing bagi masyarakat Indonesia, dangdut adalah musik yang sangat merakyat bagi bangsa Indonesia sejak jaman berdirinya negara Indonesia. Musik dangdut berakar dari musik melayu yang mulai berkembang pada tahun 1940 an. Irama melayu sangat kental dengan unsur aliran musik dari India dan gabungan dengan irama musik dari arab. Unsur tabuhan gendang yang merupakan bagian unsur dari musik india digabungkan dengan unsur cengkok penyanyi dan harmonisasi dengan irama musiknya

merupakan suatu ciri khas dari irama melayu merupakan awal dari mutasi dari Irama melayu ke dangdut.

Aliran musik dangdut merupakan seni kontemporer yaitu suatu cabang seni yang terpengaruh dampak modernisasi dan terus berkembang. Pada awal mulanya irama dangdut identik dengan seni musik kalangan kelas bawah dan memang aliran seni musik dangdut ini merupakan cerminan dari aspirasi dari kalangan masyarakat kelas bawah yang mempunyai ciri khas kelugasan dan kesederhanaannya.

Karena sifat kontemporeranya maka di awal tahun 1980 an musik dangdut berinteraksi dengan aliran seni musik lainnya, yaitu dengan masuknya aliran musik pop, rock dan disco atau house musik. Selain masuknya unsur seni musik modern musik dangdut juga mulai bersenyawa dengan irama musik tradisional seperti gamelan, jaranan, jaipongan dan musik tradisional lainnya. Maka pada jaman 1990 mulailah era baru lagi yaitu musik dangdut yang banyak dipengaruhi musik tradisional yaitu irama gamelan yang notabene merupakan kesenian musik asli budaya jawa maka pada masa ini musik dangdut mulai berasimilasi dengan seni gamelan, dan terbentuklah suatu aliran musik baru yaitu musik dangdut campursari, meskipun musik dangdut yang lebih original juga masih eksis pada masa tersebut.

Musik dangdut termasuk ke dalam genre seni musik yang berkembang di Indonesia dan merupakan musik asli bangsa Indonesia yang mulai menjamur pada jaman kejayaan dari si raja dangdut sendiri yaitu pada jaman kejayaan Rhoma Irama. Namun kini musik ini sudah

mulai banyak ditinggalkan peminatnya karena banyak bergeser ke musik pop. Musik ini cenderung diminati hanya oleh kaum bapak-bapak dan ibu-ibu yang sudah mengenalnya ketika dijamin kejayaan Rhoma Irama, sehingga musik ini juga masih banyak yang *reques* ketika *live music* di Adelia Cafe disajikan. Sebagian besar pengunjung Adelia Cafe adalah keluarga yang terdiri dari orang dewasa dan anak-anak dan hal ini tidak menutup kemungkinan keluarga tersebut menyukai sajian musik dangdut pada setiap kesempatan *live music* tersebut berlangsung.

Selanjutnya, Campursari merupakan salah satu bentuk kesenian yang hidup di Jawa. Bentuk musik ini merupakan perkawinan antara musik modern dengan musik etnik, seperti halnya telah disinggung pada paragraf sebelumnya, dimana dalam musik ini para seniman mencoba memadukan dua unsur musik yang berbeda untuk dapat memunculkan suatu bentuk musik yang baru. Dalam hal ini, instrument etnik yang digunakan adalah gamelan (gamelan agung) yang dipadukan dengan instrument musik modern seperti gitar elektrik, bass, drum dan keyboard.

Pada awalnya, kehadiran musik ini memunculkan suatu kontroversi antara seniman dari musik tradisi dengan para pelaku musik kreatif. Karena hal ini dianggap menurunkan suatu nilai tradisi yang terkandung dalam gamelan sebagai salah satu bentuk musik istana. Namun, bagi seniman pelaku musik kreatif, hal tersebut bukan merupakan suatu penghalang yang berarti. Buktinya campursari dapat berkembang hingga meluas pada masyarakat di luar kebudayaan musik itu berasal. Hingga beberapa tahun yang lalu bentuk musik ini sempat

dipopulerkan di Indonesia oleh Manthous dan Didik Kempot. Karena bentuk musik enak didengar dan dengan nuansa tradisi yang dibawa akhirnya musik ini diminati banyak orang dari berbagai kalangan di Indonesia. Tak heran kalau selanjutnya muncul banyak kelompok musik campursari di daerah-daerah.

Musik campursari menjadi salah satu jenis musik komersial yang digemari oleh masyarakat yang kebanyakan dari golongan sosial ekonomi menengah ke bawah tidak terkecuali masyarakat Bojonegoro dan banyak dijumpai dalam berbagai macam acara, seperti pesta pernikahan, perayaan hari-hari besar, dan tidak ketinggalan pada acara *live music* di Adelia Cafe Bojonegoro.

Sedangkan musik pop itu sendiri adalah jenis Musik yang memiliki ciri antara lain penggunaan ritme yang terasa bebas dengan mengutamakan permainan drum dan gitar bas. Komposisi melodinya juga mudah dicerna. Biasanya, para musisinya juga menambahkan variasi gaya yang beraneka ragam untuk menambah daya tarik dan penghayatan pendengar atau penontonnya.

Beberapa tahun terakhir ini peminat lagu pop di Indonesia sendiri ini juga meningkat seiring dengan semakin maraknya band-band lokal yang mulai menjamur pada tahun 2000an. Musik pop termasuk kedalam jenis musik populer dan merupakan jenis-jenis musik yang saat ini digemari oleh masyarakat awam. Musik jenis ini merupakan musik yang sesuai dengan keadaan jaman saat ini, sehingga sesuai di telinga kebanyakan orang. Selain musik pop ada beberapa jenis musik lain yang

termasuk ke dalam musik populer yaitu musik *funk, jazz, blues, rock, gospel, underground*, dan lain-lain. Genre musik ini dapat ditemui di hampir seluruh belahan dunia oleh karena sifat musiknya yang hampir bisa diterima semua orang. Dan mungkin karena alasan inilah maka pihak Adelia Cafe cenderung menggunakan genre musik pop. Peminat musik pop tidak terbatas pada kaum muda saja namun anak-anak dan orang dewasa pun cenderung suka dengan jenis musik ini.

Singkatnya, musik pop adalah genre penting namun batasbatasnya sering kabur, karena banyak musisi pop dimasukkan juga ke kategori *rock, hip hop, country*, dan lain sebagainya. Sedangkan musik campursari merupakan musik tradisional masyarakat Jawa dan musik dangdut merupakan musik asli Indonesia. Dalam performanya, pengelola lebih cenderung menampilkan musik pop dari pada jenis musik lainnya. Jenis musik pop sering ditampilkan karena memang antusiasme pengunjung terhadap musik pop lebih banyak dan identik dibandingkan dengan genre musik lainnya. Selain musik pop, pengelola juga tidak menutup kemungkinan bagi setiap pengunjung yang ingin reques lagu lain semisal lagu dangdut, campursari ataupun lagu-lagu lainnya untuk dinyanyikan.

Dalam upaya membentuk citra kafenya, pihak Adelia Cafe berupaya semaksimal mungkin meminimalisir hal-hal yang berbau negatif, khususnya mengenai konsep pengemasan *live music*nya. Sebenarnya pihak Adelia memiliki harapan besar tentang pencitraan kafenya, ini sesuai dengan penuturan dari manager Adelia Cafe itu



sendiri yakni: "Citra kafe memang penting, karena kafe ini akan dikenal melalui citranya. Dari sini, pengelola ingin orang tahu bahwa Adelia adalah sebuah *International cafe* yang jauh dari hal-hal negatif. Jadi apa yang kita sajikan itu jauh dari hal-hal yang negatif dan biasanya sering dikait-kaitkan dengan miras atau minuman keras. Sebenarnya, banyak juga tamu yang menanyakan hal tersebut tetapi karena itu memang tidak sesuai dengan konsep kita, maka kita tidak sediakan dan kita tidak jual. Selain itu, kafe memang identik dengan cewek-cewek yang *stay*, kita juga tidak sediakan. Jadi, citra yang kita bentuk adalah citra cafe yang bersih dan ditujukan untuk keluarga".

Jika dianalisa, apa yang dilakukan oleh pihak Adelia Cafe dalam upaya membentuk citra kafanya memang sudah tepat, khususnya pada konsep pengemasan program *live music* yang disajikan untuk pengunjung kafe. Umumnya, citra kafe memang sudah terlanjur negatif dimata masyarakat karena tidak jarang kafe yang rentan menyimpang dari fungsi sebenarnya. Artinya, kafe yang semula dibuka sebagai tempat santai atau relaksasi kemudian sering digunakan untuk transaksi hal-hal yang dilarang agama apapun. Namun Adelia Cafe berbeda dengan kafe-kafe lain pada umumnya. Bisa dipastikan bahwa Adelia adalah pertama dan satu-satunya kafe yang bersih dari kemaksiatan. Ini terbukti dengan tidak adanya hal-hal yang menjadi indikator kemaksiatan seperti halnya menjual minuman beralkohol, penampilan DJ (*Dics Jocker*), tidak adanya perempuan-perempuan yang berpakaian mini pada setiap penampilan *live music*, dan lainnya. Awalnya, memang ada, namun

untuk menghindari hal-hal yang tidak diinginkan serta untuk membangun citra kafe sendiri maka hal tersebut dihentikan dan diganti dengan penampilan *live music* dari pengunjungnya sendiri.

Kemudian jika dilihat lagi, konsep pengemasannya *live music*nya pun berbeda dengan konsep pengemasannya *live music* yang ada pada kafe-kafe lainnya. Umumnya, kafe-kafe lain menyajikan *live music* dengan menghadirkan penyanyi ataupun band secara langsung dihadapan pengunjung, baik penyanyi ataupun band tersebut dari tingkat lokal maupun nasional pada setiap performanya, namun Adelia Cafe memberikan konsep pengemasan yang berbeda yakni dengan tidak menyediakan penyanyi untuk menghendel acara tetapi pihak adelia menyediakan MC (*master of ceremony*) untuk menghendel acara tersebut sehingga tamu ataupun pengunjung bisa ikut berpartisipasi untuk menyanyi dalam acara *live music* tersebut. MC (*master of ceremony*) tadi diambil dari *waitress* dari Adelia Cafe sendiri, sehingga bila ditelaah lebih dalam pihak Adelia Cafe ini mengharapkan pencitraan kafanya dengan citra yang bisa disebut citra keinginan (*wish image*), khususnya dengan menggunakan *live music* yang telah disajikan sebagai media pembentuk citra kafanya.

Hal diatas sesuai dengan pernyataan Frank Jefkins, dalam bukunya *Hubungan masyarakat* (Intermasa, 1992) yang telah disebutkan pada bab sebelumnya yakni bab II bahwa Citra keinginan ini adalah seperti apa yang ingin dan dicapai oleh pihak manajemen terhadap lembaga, perusahaan atau produk yang ditampilkan tersebut lebih dikenal

(*good awareness*), menyenangkan dan diterima dengan kesan yang selalu positif diberikan (*take and give*) oleh publiknya atau masyarakat umum.

Selain itu, hal ini juga sesuai dengan prinsip dari penggunaan metode komunikasi *public relations* itu sendiri yaitu untuk menciptakan pengertian, dukungan, dan *image* positif dari publiknya. *Image* atau citra positif dari suatu organisasi akan sangat membantu lembaga ataupun perusahaan tersebut dalam pencapaian tujuannya.

Program *live music* merupakan daya tarik sekaligus sarana bagi pihak pengelola dalam meraih tujuan-tujuan yang telah ditetapkan. Dengan adanya konsep pengemasan *live music* diatas, pihak Adelia Cafe berharap agar kafanya memiliki citra yang sesuai dengan harapan pengelolanya yakni citra yang positif di hati pengunjungnya. Karena citra merupakan persepsi yang paling menonjol dan citra sebuah perusahaan tidak bisa direkayasa. Citra positif akan terbentuk jika performa perusahaan benar-benar seperti apa yang diberitakan oleh perusahaan tersebut. Citra akan terbentuk dengan sendirinya dari upaya yang kita tempuh sehingga komunikasi dan keterbukaan perusahaan merupakan salah satu kunci penting untuk mendapatkan citra yang positif.

Adelia Cafe menggunakan program *live music* sebagai media pembentuk citra kafe itu sendiri. Hal tersebut dilakukan karena tujuan utama dari Adelia Cafe ini adalah mengacu pada reputasi dan pencitraan yang positif terhadap kafanya. Jika citra Adelia sebagai kafe ini positif, maka semua hal-hal yang beridentitas Adelia Cafe juga akan positif begitu pula sebaliknya.

## **2. Temuan Penelitian Tentang Persepsi, Kognisi, Motivasi Dan Sikap Pengunjung Mengenai Konsep Pengemasan Program *Live Music* Yang Ada Di Adelia Cafe**

Persepsi merupakan proses yang kompleks dimana kita menerima dan menyaring informasi dari lingkungan. Persepsi juga merupakan proses psikologis sebagai hasil penginderaan serta proses terakhir dari kesadaran, sehingga membentuk proses berpikir.

Selain definisi diatas, Persepsi juga diartikan sebagai hasil pengamatan terhadap unsur lingkungan yang dikaitkan dengan suatu proses pemaknaan. Dengan kata lain, individu akan memberikan makna terhadap rangsang berdasarkan pengalamannya mengenai rangsang. Kemampuan mempersepsi itulah yang dapat melanjutkan proses pembentukan citra. Persepsi atau pandangan individu akan positif apabila informasi yang diberikan oleh rangsang dapat memenuhi kognisi individu.

Persepsi seseorang akan mempengaruhi proses penyaringan dan mendorong pengunjung untuk melaksanakan sesuatu yakni menolak ataupun menerima rangsangan berupa program *live music* yang telah disajikan oleh pihak adelia Cafe.

Dan jika dikaitkan dengan penelitian ini, maka tidak lepas dari interaksi antara pengunjung satu dengan pengunjung lainnya, antara pengunjung dengan karyawan Adelia Cafe serta pengunjung dengan konsep pengemasan *live music* yang ada di Adelia Cafe. Adanya interaksi antar komponen yang ada di dalam keadaan ini menjadikan masing-

masing komponen yakni pengunjung satu dengan pengunjung lainnya, antara pengunjung dengan karyawan Adelia Cafe serta pengunjung dengan konsep pengemasan *live music* yang ada di Adelia Cafe akan saling memberikan tanggapan, penilaian dan persepsinya. Adanya persepsi ini adalah penting agar dapat menumbuhkan komunikasi aktif, sehingga dapat membentuk citra kafe itu sendiri.

Komponen kedua adalah kognisi. Kognisi merupakan suatu keyakinan diri dari individu terhadap stimulus. Kognisi juga bisa diartikan sebagai kepercayaan seseorang tentang sesuatu yang didapatkan dari proses berpikir tentang seseorang atau sesuatu.

Proses yang dilakukan dalam kognisi ini adalah memperoleh pengetahuan dan memanipulasi pengetahuan melalui aktivitas mengingat, menganalisis, memahami, menilai, menalar, membayangkan dan berbahasa. Kepercayaan dan pengetahuan seseorang tentang sesuatu dipercaya dapat mempengaruhi sikap mereka dan pada akhirnya mempengaruhi perilaku tindakan mereka terhadap sesuatu. Merubah pengetahuan seseorang akan sesuatu dipercaya dapat merubah perilaku mereka.

Kaitannya dengan penelitian ini, maka jika dianalisa, setelah pengunjung memberikan pemaknaan dengan terlebih dahulu pengamatan terhadap acara *live music* yang telah dikonsepsi dengan pengemasan yang sedemikian, maka proses selanjutnya adalah pengunjung melalui program *live music* yang disajikan oleh Adelia Cafe ini mulai meyakinkan diri mereka. Keyakinan ini akan timbul apabila pengunjung

telah mengerti rangsang yang berupa *live music* tersebut, sehingga pengunjung harus diberikan informasi-informasi yang cukup yang dapat mempengaruhi perkembangan kognisinya yakni dengan memberikan konsep pengemasan *live music* yang berbeda dengan konsep pengemasan *live music* yang disajikan oleh kafe-kafe pada umumnya seperti yang telah disebutkan diatas.

Selanjutnya, komponen ketiga adalah motif atau motivasi. Motif atau motivasi adalah keadaan dalam pribadi seseorang yang mendorong keinginan individu untuk melakukan kegiatan-kegiatan tertentu guna mencapai suatu tujuan. Motivasi juga bisa dikatakan sebagai rencana atau keinginan untuk menuju kesuksesan dan menghindari kegagalan hidup. Dengan kata lain motivasi adalah sebuah proses untuk tercapainya suatu tujuan. Seseorang yang mempunyai motivasi berarti ia telah mempunyai kekuatan untuk memperoleh kesuksesan dalam kehidupan.

Motivasi dapat berupa motivasi *intrinsic* dan *ekstrinsic*. Motivasi yang bersifat intinsik adalah manakala sifat pekerjaan itu sendiri yang membuat seorang termotivasi, orang tersebut mendapat kepuasan dengan melakukan pekerjaan tersebut bukan karena rangsangan lain seperti status ataupun uang atau bisa juga dikatakan seorang melakukan hobinya. Sedangkan motivasi ekstrinsik adalah manakala elemen-elemen diluar pekerjaan yang melekat di pekerjaan tersebut menjadi faktor utama yang membuat seorang termotivasi seperti status ataupun kompensasi.

Setelah pengunjung memberikan pemaknaan dengan terlebih dahulu melakukan pengamatan terhadap acara *live music* yang telah dikonsept dengan pengemasan yang sedemikian, dan adanya proses kognisi, yakni pengunjung melalui program *live music* yang disajikan oleh Adelia Cafe ini mulai meyakinkan diri mereka. Keyakinan ini timbul apabila pengunjung telah mengerti rangsang yang berupa *live music* tersebut, sehingga pengunjung harus diberikan informasi-informasi yang cukup yang dapat mempengaruhi perkembangan kognisinya yakni dengan memberikan konsep pengemasan *live music* yang berbeda dengan konsep pengemasan *live music* yang disajikan oleh kafe-kafe pada umumnya seperti yang telah disebutkan diatas, maka proses selanjutnya adalah pengunjung Adelia Cafe mulai terdorong untuk menentukan sebuah sikap yang sesuai dengan tujuannya.

Motif atau motivasi tersebut bisa berasal dari dalam maupun dari luar dirinya. Motifasi dari dalam dirinya maksudnya adalah pengunjung tersebut memang mempunyai tujuan tertentu dalam menunjukkan reaksinya dan dorongan tersebut benar-benar berasal dari dalam dirinya, motif dari dalam diri pengunjung bisa berupa memang pengunjung tersebut suka dan setuju dengan konsep pengemasan *live music* yang disajikan oleh pihak Adelia Cafe ataupun sebaliknya, yang terpenting tidak ada pengaruh dari luar dirinya. Sedangkan motivasi dari luar dirinya maksudnya adalah tidak adanya pengaruh luar yang dapat mempengaruhi daya dorong pengunjung untuk senang ataupun tidak senang terhadap *live music* yang disajikan oleh pihak Adelia Cafe.

Pengaruh dari luar tersebut semisal tidak adanya ancaman ataupun paksaan dari pihak *adelia Cafe* terhadap pengunjung dalam penyajian *live musicnya*.

Komponen terakhir dalam proses pembentukan citra ini adalah sikap. Sikap pada awalnya diartikan sebagai suatu syarat untuk munculnya suatu tindakan. Fenomena sikap adalah mekanisme mental yang mengevaluasi, membentuk pandangan, mewarnai perasaan, dan akan ikut menentukan kecenderungan perilaku kita terhadap manusia atau sesuatu yang kita hadapi, bahkan terhadap diri kita sendiri. Pandangan dan perasaan kita terpengaruh oleh ingatan akan masa lalu, oleh apa yang kita ketahui dan kesan kita terhadap apa yang sedang kita hadapi saat ini.

Sikap juga diartikan sebagai adalah kecenderungan bertindak, berpersepsi, berpikir, dan merasa dalam menghadapi objek, ide, situasi atau nilai. Sikap bukan perilaku, tetapi merupakan kecenderungan untuk berperilaku dengan cara-cara tertentu. Sikap mempunyai daya pendorong atau motivasi. Sikap menentukan apakah orang harus pro atau kontra terhadap sesuatu, menentukan apa yang disukai, diharapkan dan diinginkan. Sikap mengandung aspek evaluatif, artinya mengandung nilai menyenangkan. Sikap ini juga dapat diperteguh atau diubah.

Setelah melalui tiga proses sebelumnya yakni proses persepsi atau pemaknaan, kognisi atau meyakinkan diri, serta motivasi atau daya dorong, maka komponen terakhir adalah sikap atau kecenderungan untuk bertindak. Program *live music* yang ada tersebut di maknai, diyakini,



serta dimotivasi oleh pengunjung kafe, maka selanjutnya pengunjung mulai menentukan sikap mereka.

Dari penyajian data pada Bab 3 yang berupa hasil wawancara peneliti dengan Fauzi dan Erin, yaitu pengunjung kafe tentang persepsi, kognisi, motivasi serta sikap mereka mengenai konsep pengemasan *live music* yang ada di Adelia Cafe adalah mereka merespon positif. Selain itu, mereka sering datang ke Adelia Cafe hanya sekedar untuk mengikuti acara *live music* yang disajikan oleh pihak Adelia Cafe. Hal tersebut bisa dilihat pada pernyataan mereka “Saya sering kesini (Adelia Cafe) tiap ada *live music*. Itu karena kita (Fauzi dan Erin) menyukai konsepnya, selain itu kita (Fauzi dan Erin) juga senang banget ikut nyumbang nyanyi. Kalau di kafe lain kan kita Cuma bisa liat aja n gak bisa ikut nyumbang nyanyi..... ini kebetulan karena hobi kita (Fauzi dan Erin) memang suka nyanyi, apalagi kalo duet. Jadi intinya disini kita sangat puas dan senang banget *hangout* disini mbak..... ”.

Selain itu, di Bab 3 juga didapatkan fakta bahwa ada pengunjung lain yang juga terkesan dengan konsep pengemasan *live music* yang disajikan oleh Adelia Cafe. Meskipun termasuk pengunjung baru, tetapi ternyata konsep pengemasan *live music* tersebut mampu memukau hati pengunjung ini. Berikut pernyataan pengunjung (Ibu Sulis) tersebut: “Saya sebenarnya tidak terlalu sering juga kesini (Adelia Cafe) mbak... kebetulan ini baru ketiga kalinya saya kesini. Meskipun begitu, tapi sejak pertama datang kesini (Adelia Cafe), saya sudah

terkesan. Saya liat disini kafanya nyaman, apalagi saya juga pernah ikut nyumbang nyanyi pas kedua kali kesini (Adelia Cafe) mbak”.

Dari sini jelas, bahwa ternyata mereka (pengunjung) merespon positif yakni dengan mendukung dan ikut berpartisipasi dalam acara *live music* yang telah disajikan dan tertarik untuk terus mengikuti serta berpartisipasi didalamnya. Sehingga pengelola maupun pihak adelia Cafe dapat mengetahui respon dari pengunjungnya, karena hal ini sangat menentukan keberhasilan dan kemajuan dari program yang dibuat oleh pihak kafe dan tentunya berujung pada *branding* tau pencitraaan dari kafe itu sendiri.

Citra perusahaan merupakan akumulasi dari nilai-nilai kepercayaan yang diberikan oleh pengunjung yang mengalami suatu proses cepat atau lambat untuk membentuk opini publik yang lebih abstrak. Untuk membentuk citra tersebut, maka perlu adanya strategi khusus untuk mewujudkan citra positif yang akan memberi manfaat penting dalam mempengaruhi masyarakat dunia usaha yang akan menanamkan modalnya. Kepercayaan dan keyakinan masyarakat dalam dan luar daerah Bojonegoro sangat perlu untuk menumbuhkan iklim yang kondusif bagi perkembangan Adelia Cafe ini.

Dalam upaya membentuk citra positif Adelia Cafe, baik itu di dalam maupun di luar perusahaan, maka selain menyajikan konsep pengemasan *live music* seperti yang telah disebutkan diatas, Adelia cafe juga meminimalisir hal-hal yang berbau negatif seperti halnya dengan tidak menyediakan minuman beralkohol, tidak menyediakan cewek-



Jika temuan yang sudah di paparkan sebelumnya di dibandingkan dengan menggunakan teori pembentukan citra model John S. Nimpeono ini maka:

*Public relations* digambarkan sebagai *input-output*. Setelah diteliti dan diobservasi, ternyata di Adelia Cafe ini belum ada istilah yang menduduki jabatan sebagai PR (*public relations*), tetapi peranan sebagai PR (*public relations*) masih dipegang oleh seorang manager sebagai pengendali perusahaan tersebut.

Jika dianalisa sebenarnya fungsi PR (*public relations*) dan manager hampir sama. Fungsi manajemen adalah mendukung dan memelihara jalur bersama bagi komunikasi, pengertian, penerimaan, dan kerjasama antara organisasi dengan khalayaknya. Hal tersebut sesuai dengan pernyataan bahwa *public relations* adalah fungsi manajemen yang khas dan mendukung pembinaan, pemeliharaan jalur bersama antara dengan publiknya, menyangkut aktifitas komunikasi, pengertian, penerimaan dan kerja sama, melibatkan manajemen dalam menghadapi persoalan atau permasalahan, membantu manajemen untuk mampu menanggapi opini *public*, mendukung manajemen dalam mengikuti dan memanfaatkan perubahan secara efektif; bertindak sebagai sistem peringatan dini dalam mengantisipasi kecenderungan penggunaan penelitian serta teknik komunikasi yang sehat dan etis sebagai sarana utama. Karena memang Adelia Cafe ini sebuah perusahaan profit dan milik pribadi, maka pihak Adelia mungkin merasa belum perlu adanya peranan PR (*public relations*) dalam perusahaanya,

cukup dengan peranan manager saja karena fungsi dari manager dan PR (*public relations*) memang sama dan hampir tidak ada bedanya.

Selanjutnya, karena memang di Adelia Cafe tidak terdapat peranan PR (*public relations*), maka Managerlah yang mengganti peranan PR (*public relations*) sebagai gambaran *input-output* pada gambaran teori relevansi dalam penelitian ini.

*Input* adalah stimulus yang diberikan, dan *output* adalah tanggapan atau perilaku tertentu. Jadi disini, pihak manager Adelia Cafe berperan sebagai pemberi stimulus yang berupa program *live music* yang disajikan tiap hari Senin, Rabu dan Sabtu pada setiap Minggunya, kemudian hari Selasa pada minggu pertama dan ketiga, dan pada minggu ketiga ini biasa disebut dengan *evening party*. Kemudian, program *live music* tersebut di konsep dengan pengemasan yang unik, menarik dan berbeda dengan konsep pengemasan *live music* kafe-kafe pada umumnya yakni dengan konsep pengemasan yang tidak menyediakan penyanyi untuk menghendel acara tetapi pihak adelia menyediakan MC (*master of ceremony*) untuk menghendel acara tersebut sehingga tamu ataupun pengunjung bisa ikut berpartisipasi untuk menyanyi dalam acara *live music* tersebut. Kemudian MC (*master of ceremony*) tadi diambil dari *waitress* dari Adelia Cafe sendiri. Hal ini bertujuan agar lebih mendekatkan *waitress* Adelia dengan tamu ataupun pengunjungnya, dan hal itulah yang membedakan program *live music* di Adelia Cafe dengan *live music* di kafe-kafe lainnya.

Kemudian, proses *intern* dalam model ini adalah pembentukan citra. Citra itu sendiri digambarkan melalui persepsi-kognitif-motivasi-

sikap. Dan empat komponen persepsi, kognisi, motivasi dan sikap merupakan citra individu terhadap rangsangan berupa *live music performance* dan empat komponen itu sendiri telah di jelaskan pada bagian sebelumnya.

Konsep pengemasan *live music* di Adelia Cafe yang sedemikian itu ternyata mendapatkan respon positif dari pengunjunya. Respon disini juga bisa disebut dengan istilah *output*. Dan dalam hal ini peran manager dalam menanggapi respon pengunjunya juga sangat berperan penting dalam rangka berjalan secara efektif atau tidaknya acara *live music performance* tersebut.

Selanjutnya, *live music performance* yang telah disajikan dengan konsep pengemasan yang sedemikian tersebut diterima dan mendapat sambutan positif serta antusiasme dari pengunjung Adelia Cafe, berarti terdapat komunikasi dan terdapat perhatian dari pengunjung dan dengan demikian proses selanjutnya dapat berjalan. Jadi jika acara *live music* sudah bisa diterima oleh pengunjung, maka pihak Adelia Cafe dapat terus melanjutkannya, namun tetap harus terus berinovasi dalam konsep pengemasannya agar pengunjung tidak bosan dan jenuh dengan konsep pengemasan yang sudah ada.

Dengan demikian, hal ini pasti juga akan berujung pada pencitraan kafe itu sendiri tentunya, yakni citra positif dari pengunjung. sehingga perusahaan terkait dapat mengetahui langkah selanjutnya dalam mengembangkan Adelia Cafe di masa depan.

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Simpulan

Setelah mengetahui pembahasan baik secara empiris maupun teoritis dalam pelaksanaan penelitian ini, maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Adelia Cafe berbeda dengan kafe-kafe lain pada umumnya. Bisa dipastikan bahwa Adelia adalah pertama dan satu-satunya kafe yang bersih dari kemaksiatan. Ini terbukti dengan tidak adanya hal-hal yang menjadi indikator kemaksiatan seperti halnya menjual minuman beralkohol, penampilan DJ (*Dics Jocker*), tidak adanya perempuan-perempuan yang berpakaian mini pada setiap penampilan *live music*, dan lainnya.
2. Menyadari pentingnya tempat yang menyajikan hiburan bagi masyarakat kota Bojonegoro dewasa ini, maka Adelia Cafe menghadirkan nuansa *entertainment* dalam konsep acara yang digelar tiap minggunya yaitu *live music performance*.
3. *Live music* disajikan tiap hari Senin, Rabu dan Sabtu pada setiap Minggunya, kemudian hari Selasa pada minggu pertama dan ketiga, dan pada minggu ketiga ini biasa disebut dengan *evening party*.
4. Konsep pengemasannya *live music*nya pun berbeda dengan konsep pengemasannya *live music* yang ada pada kafe-kafe lainnya. Umumnya, kafe-kafe lain menyajikan *live music* dengan menghadirkan penyanyi ataupun band secara langsung dihadapan pengunjung, baik penyanyi

ataupun band tersebut dari tingkat lokal maupun nasional pada setiap performanya, namun Adelia Cafe memberikan konsep pengemasan yang berbeda yakni dengan tidak menyediakan penyanyi untuk menghendel acara tetapi pihak adelia menyediakan MC (*master of ceremony*) untuk menghendel acara tersebut sehingga tamu ataupun pengunjung bisa ikut berpartisipasi untuk menyanyi dalam acara *live music* tersebut. MC (*master of ceremony*) tadi diambil dari *waitress* dari Adelia Cafe sendiri, sehingga hal ini akan lebih mendekatkan pengunjung dengan *waitress* Adelia Cafe tentunya.

5. Program *live music* merupakan daya tarik sekaligus sarana bagi pihak pengelola dalam meraih tujuan-tujuan yang telah ditetapkan. Dengan adanya konsep pengemasan *live music* diatas, pihak Adelia Cafe berharap agar kafanya memiliki citra yang sesuai dengan harapan pengelolanya yakni citra yang positif di hati pengunjungnya. Karena citra merupakan persepsi yang paling menonjol dan citra sebuah perusahaan tidak bisa direkayasa. Citra positif akan terbentuk jika performa perusahaan benar-benar seperti apa yang diberitakan oleh perusahaan tersebut. Citra akan terbentuk dengan sendirinya dari upaya yang kita tempuh sehingga komunikasi dan keterbukaan perusahaan merupakan salah satu kunci penting untuk mendapatkan citra yang positif.
6. Program *live music performance* yang telah disajikan dengan konsep pengemasan yang sedemikian tersebut diterima dan mendapat sambutan positif serta antusiasme dari pengunjung Adelia Cafe, berarti terdapat komunikasi dan terdapat perhatian dari pengunjung dan dengan demikian





hal ini dapat memberikan masukan bagi pengelola kafe lain sekaligus dapat menjadi bahan pertimbangan bagi pengusaha yang hendak terjun dibidang ini.

2. Penelitian ini jauh dari kata sempurna, dan mungkin temuan yang dihasilkan akan berubah sesuai dengan perkembangan zaman, oleh karena itu, maka alangkah baiknya jika perlu adanya penelitian lanjutan untuk mendapatkan khazanah ataupun wacana baru disiplin ilmu komunikasi, khususnya bagi konsentrasi *public relations*.





